



## **Forum du Club Convaincre du lundi 6 Octobre 2025 à 18 h 30**

### **La situation politique en France**

**Animé par Jacques Gagneur**

*Une majorité introuvable au sein d'une Assemblée Nationale éclatée, un nouveau Premier Ministre en équilibre instable, un pays qui gronde et exprime sa colère et ses attentes de justice sociale.*

*Sur fond de situation économique et financière fragile.*

*Un calendrier très tendu pour adopter le budget 2026, rapproché en ce qui concerne les élections municipales, et quasi mythique pour la présidentielle de 2027.*

*La matière à un débat passionnant ne manque pas !*

\*\*\*

Une majorité introuvable au sein d'une Assemblée Nationale éclatée, un nouveau Premier Ministre en équilibre instable, un pays qui gronde et exprime sa colère et ses attentes de justice sociale. Sur fond de situation économique et financière fragile. Un calendrier très tendu pour adopter le budget 2026, rapproché en ce qui concerne les élections municipales, et quasi mythique pour la présidentielle de 2027.

Il est important de ne pas confondre le rassemblement national et l'extrême-gauche sous le vocable de radicalité. L'enjeu et le danger n'ont rien à voir.

On peut acter une chose : la rupture entre le PS et LFI, claire et nette. Si on exclut la démission du président et la dissolution, il y a deux solutions pour obtenir une majorité au parlement : donner le pouvoir à une alliance de la droite et de l'extrême-droite ou prendre au jeu le discours du PS avec 2 sous-scénarios : appeler Olivier Faure, qui risque d'échouer à rallier le bloc central, ou à Bernard Cazeneuve qui a plus de chances de réussir.

Il faut trouver un accord avec LR sur des mesures qui n'entraînent pas la censure du RN.

Attention à l'effet sur les collectivités locales et sur l'économie de la crise que nous vivons. Nous ne sommes pas loin d'une alliance des droites : qui va aller à Canossa le premier, les droites ou la gauche ? Il s'agit d'une bataille culturelle et idéologique.

Trois remarques :

- Personne n'a intérêt, à un an et demi des présidentielles, à mouiller la chemise en allant à Matignon ; la gauche pas plus que les autres.
- Il n'est pas dans les habitudes françaises de nommer un gouvernement technique et pourtant ce serait nécessaire dans la conjoncture actuelle.
- Les Français sont incapables de construire des compromis. Le compromis, c'est la vie. Il nous faut une gauche réaliste.

On fait porter la responsabilité de l'incapacité à trouver un compromis au PS, alors qu'on ne lui a proposé jusqu'à présent que des cosmétiques. Il y avait bien d'autres possibilités : les retraites constituent un vrai sujet à débattre.

Je ne comprends pas que le PS et la CFDT ne se soient pas concertés sur les retraites ; j'ai des doutes sur la fiabilité de Marine Tondelier.

Sur les retraites, le PS est dans la même situation que la CFDT ; la CFDT a 2 positions, une position de principe sur le fond, la retraite à points et une position de compromis, celle qu'elle a pris pendant le « conclave », accepter la retraite à 65 ans, mais avec de substantielles avancées sur la retraite des femmes et la pénibilité, ce que le patronat n'a pas accepté. Le PS a, lui aussi, des positions de fond, mais aujourd'hui, sa revendication est simplement qu'il puisse y avoir un débat de fond au parlement, ce qui peut ouvrir la porte à des compromis.

Je suis frappé par la position très rigide du patronat, de type « lutte des classes ». C'est la première fois qu'on voit le patronat se diriger vers le RN, alors qu'il a besoin de l'Europe à laquelle le RN n'est pas favorable. Il faut aussi reconnaître que sur le Moyen-Orient et l'Ukraine, Macron est bon.

Non le patronat n'est pas admiratif du RN. Simplement ça politique libérale satisfait le patronat. Ce qui bloque dans le projet de loi de finances, c'est le fait que le président n'accepte pas qu'on revienne sur les mesures prises depuis 2017. Le PPV évalue par exemple à 60 milliards d'euros par an<sup>1</sup> l'investissement à faire pour la conversion écologique.

On a un mode de scrutin qui empêche le compromis. Le compromis n'est pas possible avec notre mode de scrutin. Je suis convaincu qu'on va vers une dissolution. Je ne pense que le NFP puisse se reproduire et que le front républicain tienne le coup. Il y a un risque de majorité au moins relative du rassemblement national.

La notion de programme est relativement absente. En renvoyant les discussions au parlement, Lecornu est à côté de la plaque. Au niveau de la symbolique, il faut arrêter les gaspillages ; on n'est pas crédible si on ne le fait pas. Au niveau de la santé il y a des choses qui ne vont pas non plus.

---

<sup>1</sup> Chiffre avancé par Jean Pisani-Ferry et Selma Mahfouz en mai 2023 dans un rapport de France Stratégie précédé d'une note de novembre 2022.

Il ne faut pas oublier que plus on diminue les charges, moins on a d'argent pour la protection sociale. Par ailleurs, il y a une loi de la république qui dit que sur les 500 000 conseillers municipaux, il y aura la parité et le scrutin de liste ; on peut penser que ça aura des effets positifs.

On voit la difficulté de construire un compromis. Il y a eu un excellent article sur le sujet dans un supplément du journal La Croix en mars dernier. Il explique pourquoi on a des difficultés, donne des pistes d'amélioration, notamment sur les relations entre élus et société civile.

Il n'y a pas un patronat, mais des patronats. La taxe Zucman a servi d'épouvantail. C'est un chiffon rouge qu'on a agité. Il n'y aura jamais d'état d'âme des grandes entreprises. C'est l'introduction de l'outil de travail dans les bases d'imposition qui constitue une nouveauté et qu'on avait oublié jusqu'à présent. Il faut aussi qu'on arrive à bien résoudre le problème de la transmission des biens professionnels.

Conclusion : il serait intéressant de continuer à travailler sur la notion de compromis.

**Soutenez le Club Convaincre en envoyant un chèque d'adhésion de 30 €  
à l'adresse du trésorier du Club Pierre Vial : Maison des Solidarités 215 rue Vendôme 69003 Lyon**

**pour tout contact : club.convaincre@gmail.com**

Vous trouverez les compte rendu de nos derniers événements sur notre site <http://www.convaincre-rhone.fr/>